



Jumlah penduduk Desa Soko 2557 jiwa yang tersebar menjadi lima Dusun diantaranya; Dusun Guyangan, Dusun Sumberpoh, Dusun Sekonang, Dusun Glingsem, dan Dusun Sekidang. Dengan kualitas angkatan kerja berdasarkan pendidikan rentang usia 18-56 tahun sebanyak 86 laki-laki dan 248 perempuan yang buta aksara dan huruf/angka latin, penduduk yang tidak tamat SD sebanyak 307 laki-laki dan 401 perempuan, penduduk yang tamat SD sebanyak 412 laki-laki dan 165 perempuan, sedangkan jumlah penduduk yang tamat SLTP 18 laki-laki dan 14 perempuan.

Selain beternak, mata pencaharian penduduk Desa Soko mayoritas adalah petani. Pada umumnya masyarakat yang ada di Desa Soko memanfaatkan hutan yang di *babat* untuk kemudian dijadikan *tegalan*<sup>65</sup> yang nantinya ditanami jagung, ketela pohon, sebagai komoditas utama selain padi ketika musim penghujan tiba.

Dusun Sekidang berbatasan langsung dengan Kabupaten Nganjuk tepatnya Desa Gampeng Kecamatan Ngluyu. Sebenarnya ada tiga jalur untuk sampai ke Dusun Sekidang diantaranya; Desa Pajeng kecamatan Gondang, Desa Papringan kecamatan Temayang, dan Desa Gampeng Kecamatan Ngluyu Kabupaten Nganjuk. Karena alasan jarak yang lebih dekat warga sekidang lebih sering melalui jalur yang berbatasan dengan kabupaten Nganjuk yang hanya sekitar 3 KM, Meskipun jalan masih berupa tanah yang dikeraskan, dan jika hujan turun jalanan menjadi

---

<sup>65</sup>Suatu daerah dengan lahan luas kering yang bergantung pada pengairan air hujan, ditanami tanaman musiman atau tahunan dan terpisah dari lingkungan sekitar rumah.

berlumpur dan kendaraan harus dirantai bannya agar bisa melalui medannya. Masyarakat sekidang tidak ada pilihan lain, untuk mencukupi semua kebutuhannya masyarakat di Dusun Sekidang harus ke kabupaten Nganjuk. Belanja keperluan dapur di pasar Nganjuk, anak-anak melanjutkan jenjang pendidikan yang lebih tinggi (SMP, SMA), membeli keperluan untuk berkebun, menjual hasil panen dan aktivitas lainnya.

Angkutan umum di Dusun Sekidang ialah sepeda motor, selain motor ada angkutan yang oleh masyarakat setempat dinamai *Ledhog*. *Ledhog* merupakan kendaraan khas Dusun Sekidang, *ledhog* merupakan kendaraan jeep tua yang sudah dimodifikasi. Kendaraan ini merupakan perpaduan mobil *hartop* dengan beberapa bagian truck, hanya gardan dan pemindah gigi yang masih asli *hartop*, sementara bagian mesin dan chasisnya sudah diganti dengan bagian truck agar lebih kuat. *Ledhog* biasanya digunakan untuk mengangkut hasil panen Dusun Sekidang ketika kendaraan roda dua tak melewati beratnya medan jalan.

Dusun Sekidang berada ditengah hutan jati Kabupaten Bojonegoro, ada sekitar 43 kepala keluarga yang tinggal di Dusun Sekidang yang rata-rata tingkat pendidikan hanya sampai SD saja. Faktor ekonomi serta akses ke lokasi jenjang pendidikan yang ada di kabupaten lain menjadikan alasan utama anak-anak yang habis lulus SD setempat tidak melanjutkan sekolah. Menurut cerita sesepuh Desa, warga sekidang ialah anak-cucu warga Kabupaten Bojonegoro yang menyelamatkan diri ke hutan dari





Dusun tersebut merupakan sumber air bersih bagi masyarakat Dusun Sekidang, tidak hanya warga Dusun bergantung hidup pada sumur ini tetapi juga hewan-hewan ternak mereka, hewan ternak merupakan harta berharga bagi warga Dusun Sekidang selain kebun yang ia miliki.

Tinggal dipinggir hutan jati, membuat berkah kecil bagi warga Dusun Sekidang yang memiliki keterampilan lebih dari belajar otodidak. Limbah pohon jati sisa penebangan perhutani oleh masyarakat sekidang dikumpulkan untuk menjadi tambahan pendapatan (uang), mereka mengobservasi akar jati untuk dijadikan kerajinan dengan modal tertentu. Kerajinan seperti; meja, kursi perabotan rumah tangga dan lainnya sebagai hasil tambahan pendapatan.

Berkah lain yang didapat dari hasil observasi akar kayu jati ialah Dusun Sekidang memiliki tanah yang subur. Tanah yang subur serta kondisi geografis yang terisolir menjadikan masyarakat tidak ada pilihan untuk bekerja kecuali bertani sebagai pekerjaan utama.

Dalam bercocok tanam masyarakat Dusun Sekidang memiliki banyak corak ritual kebudayaan jawa; *wiwit pacul*, *wiwit tandur*, dan *wiwit pari*. *Wiwit pacul* yang dilaksanakan ketika akan mulai menanam padi. Ditruskan dengan upacara menabur benih (*Wiwit tandur*) biasanya dilakukan oleh laki-laki dan dilaksanakan ketika akan menanam padi, dengan kelengkapan upacara berupa *jenang pethak* (bubur putih), pisang *kluthuk*, *kinang* (kapur-sirih), dan bunga. Kelengkapan upacara ini dibawa kesawah kemudian diletakkan di dekat tempat pesemaian. Setelah

























tentang paham-paham seperti itu. Islam ya islam, menjalankan Sholat, puasa, kurang lebih seperti itu mas).

Matahari telah bergeser ke barat pertanda waktu sore dan waktu magrib pun tiba, dari kejauhan peneliti melihat rumah pak RT namun belum ada tanda-tanda beliau di rumah. Kemudian peneliti kembali rumah tempat peneliti menginap yaitu di rumah ibu Nyamini, bu Nyamini memberitahu pada peneliti, “*ngko baar magrib lak nomah to le,*”. Peneliti pamit kepada Ibu Nyamini untuk pergi ke masjid.

Miftahul Huda merupakan nama masjid di Dusun tersebut. Masjid berukuran enam meter persegi ini masih sangat sederhana karena factor pembangunan yang belum selesai. Tempat Wudhu masih berupa gentong plastic yang dberi lubang kecil sebagai aliran air, untuk mengisinya harus menimba air disumur dahulu yang lokasinya sekitar 700 m dari Masjid. Peneliti melihat isi gentong tempat wudhu dan Alhamdulillah gentong masih ada airnya, kemudian peneliti mengambil wudhu untuk menunaikan sholat maghrib

Setelah selesai sholat maghrib di masjid Dusun Sekidang kemudian peneliti bergegas ke rumah pak RT. Kepada bapak Nyatam sebagai Ketua RT, ketika peneliti melakukan wawancara dan menanyakan hal seperti yang ditanyakan kepada bapak Marimin (pelaksanaan sholat Dhuhur dan Asyar yang dinyaringkan bacaannya). Bapak Nyatam hanya tersenyum sambil menggelengkan kepala dan beliau menambahkan.























Tabel 4.2

## Ringkasan Temuan di Lapangan

NO	Temuan Lapangan	Keterangan
1	Makna Agama	<p>a. Agama yaitu pandangan hidup umat islam, itu terasa ketika berdo'a di dalam hati terasa sejuk dan menenangkan.</p> <p>b. Islam itu artinya selamat dengan syarat jika dijalankan, kalau tidak dijalankan ya tidak selamat. Nanti jika dijalankan mendapatkan Rahman dari Allah, siapapun yang mau bertaubat akan mendapatkan Rahman dari Allah. Tetapi tidak dengan Rahim Allah. Sifat rahim Allah hanya di dapat ketika sudah di akhirat kelak.</p> <p>c. Agama ya islam, semua islam tinggal waktunya dijalankan dan bisa digunakan tidak?. Padahal itu waktu miliknya sendiri. Berbakti kepada Tuhan yang tekun dan sabar, sholat lima waktu dijalankan,</p>





Eksternalisasi adalah suatu bentuk pencurahan diri manusia secara terus menerus ke dalam dunia baik aktivitas fisik maupun mentalnya, sehingga menghasilkan suatu dunia yang obyektif. Pada konteks pola keberagaman ini, eksternalisasi ialah Agama masyarakat Dusun Sekidang. Agama diinternalisasi dalam proses sosialisasi hingga menjadi kenyataan obyektif kebenarannya bagi masyarakat di dusun tersebut. Tahapan ini merupakan penyesuaian individu dengan dunia sosio-kulturalnya, seperti penyesuaian individu dengan teks suci agama yang didalamnya terdapat pijakan mengenai “benar” dan “salah”. Dalam hal pendefinisian “benar” dan “salah” atau “baik” dan “buruk” ini pun tak lepas dari pengalaman-pengalaman individu di masa lampau, seperti dimana dahulu individu tersebut nyantri, bagaimana pola pendidikan mengaji di podoknya dahulu, tingkat pendidikan, kondisi sosial dilingkungannya, dan lain sebagainya.

Di dalam kehidupan sudah barang tentu ada aturan-aturan atau hukum-hukum yang menjadi pedoman bagi berbagai institusi sosial. Aturan ini sebenarnya ialah produk manusia untuk melestarikan keteraturan sosial, sehingga meskipun aturan didalam struktur sosial bersifat mengekang, tidak menutup kemungkinan adanya “pelanggaran” yang dilakukan oleh individu. Pelanggaran dari aturan itulah yang disebabkan oleh proses eksternalisasi yang berubah-ubah dari individu atau dengan kata lain ada ketidakmampuan individu untuk menyesuaikan dengan aturan yang digunakan untuk memelihara ketertiban sosial





eksternal terhadap, dan lain dari para produser itu sendiri. Pada Proses ini (obyektivasi), ketika agama dan hal lain (norma, hukum) yang ada didalamnya sudah berada dalam diri individu sebagai suatu aktivitas (baik mental maupun fisis) yang memiliki nilai kebenaran hingga menjadi suatu pengetahuan tentang agama yang kemudian dijadikan sebagai standar untuk bertindak. Rukun Islan dan Rukun Iman yang menjadi pijakan dalam agama kemudian digunakan untuk membangun kesadaran menjadi tindakan. Karena dalam proses eketernalisasi individu sudah mengalami ketidakmampuan untuk menyesuaikan dengan aturan yang digunakan untuk memelihara ketertiban sosial tersebut, maka individu akan memiliki kesadaran yang menjadi tindakan berbeda.

Setelah mengalami ketidakmampuan individu untuk menyesuaikan dengan aturan yang digunakan untuk memelihara ketertiban sosial tersebut, akhirnya individu melakukan hal (bertindak) sebatas yang ia ketahui dengan diri sendiri sebagai cerminnya dan membandingkan dengan dunia yang sudah di huninya. Didalam lapangan ditemukan cara beribadah yang berbeda, itu merupakan hasil dari ketidakmampuan individu untuk menyesuaikan dengan aturan yang digunakan untuk memelihara ketertiban sosial tersebut, yang pada akhirnya muncul cara beragama yang berbeda (pembacaan surat fatekhah yang dinyaringkan ketika sholat dhuhur dan asyar).

Internalisasi: pemahaman atau penafsiran yang langsung dari suatu peristiwa objektif sebagai pengungkapan makna; Internalisasi dapat

diartikan sebagai proses manusia mencerap dunia yang sudah dihuni oleh sesamanya. Proses internalisasi melalui tausiah dari kyai dan ustadz setempat, perilaku tokoh tersebut, dan proses-proses ibadah (semisal: Sholat) lainnya. Setelah cara beragama yang sedemikian rupa sudah menjadi kenyataan objektif dan di transmisikan lewat sosialisasi oleh tokoh agama, serta mendapatkan legitimasi dari masyarakat, tentunya apa yang sudah dilihat dan dipahami individu (aktor) menjadi kenyataan subyektif bagi dirinya, yang kemudian menjadi kesadaran bersama (*Collective Consciousness*) dengan memahami bahwa unsur-unsur itu menjadi realitas eksternal. Termasuk dalam proses perbedaan yang terus dilembagakan oleh tokoh tersebut akhirnya menjadi kesadaran bersama dan terus dijalankan sebagai suatu kebenaran.

Sementara dari sisi keberagaman masyarakat Dusun Sekidang dapat didientifikasi cenderung kepada dimensi *Religious Practice ( the Ritualistic Dimension)*. Tingkatan dimana seseorang mengerjakan kewajiban ritual di dalam agamanya. Dimensi ini mencakup perilaku pemujaan, ketaatan, dan hal-hal yang menunjukkan dilakukan orang untuk menunjukkan komitmen terhadap agama yang dianutnya. Seperti menunaikan ibadah Puasa, menjalankan sholat, melaksanakan zakat, dan bentuk ibadah lainnya. Hal ini ditunjukkan dari beberapa kutipan wawancara. Salah satunya wawancara dengan ibu jamirah.

*“Emboh lhe aku gak ruh ngunu kui, rukun iman utowo rukun islam mak e g roh. pokok e aku anot wong wong ngunu kae to lhe, wayahe opo yo anot, butuhku sholat yo sholat meski akeh lobang e*



*faith*). Dilain pihak ide orientasi religius intrinsik merupakan konsep dimana alasan keyakinan beragama seseorang muncul dalam diri sendiri.

Individu dalam orientasi instrinsik menginternalisasikan dirinya terhadap ajaran-ajaran agama serta mengikutinya secara penuh, karena agama sebagai kerangka atau pedoman hidup. Secara jelas individu yang mengorientasikan ke-religiusannya pada type ini dengan penuh kesadaran berusaha mengikuti dan mengamalkan ajaran agama dengan sungguh-sungguh.

Seseorang yang beragama dan berorientasi religius instrinsik melaksanakan ibadah, berperilaku serta memproyeksikan dirinya sesuai dengan tuntunan agama. Melaksanakan sholat, menuaikan puasa, serta zakat. Selain itu, kebanyakan masyarakat Dusun tersebut juga mempunyai perilaku beramal dengan menyisihkan hasil panen untuk kebutuhan perlengkapan masjid.

Karena kondisi geografis serta karakteristik masyarakat yang masih pedalaman, pola lain yang nampak selaras dengan ajaran agama ialah sikap masyarakat saling tolong menolong. Seperti ada penekanan dalam beribadah lebih ke dimensi sosial yaitu *Hablu Minannas*, dimana sikap saling membantu, selalu berbuat terhadap tetangga, dan lainnya.

Secara klasifikasi keagamaan sebagaimana yang diteorikan Clifford Gertz, masyarakat Dusun Sekidang termasuk dalam klasifikasi Abangan. Klasifikasi ini sebagian besar diwakili oleh masyarakat Jawa tipe masyarakat pertanian dengan tradisi keagamaan, yang terutama memiliki



Bagi sistem keagamaan Jawa slametan, merupakan hasil tradisi yang menjadi simbol integrasi mistis dan sosial. Dimana dalam satu meja menghadirkan semua yang hadir dan ruh yang gaib untuk memenuhi hajat orang atas suatu kejadian yang ingin diperingati, ditebus atau dikuduskan.

Nilai-nilai sakral di masyarakat yang kental, mewakili tipe masyarakat kecil, terisolasi dan terbelakang. Tingkat perkembangan teknik mereka rendah dan pembagian kerja atau pembedaan kelas-kelas mereka relatif kecil. Keluarga adalah lembaga mereka yang paling penting dan spesialisasi pengorganisasian kehidupan pemerintah dan ekonomi masih amat sederhana, dan laju perubahan sosial masih lambat.

Untuk memudahkan pembaca memahami implikasi teori dan bagaimana temuan dari penelitian ini, peneliti mencoba membuat bagan sebagai alur terjadinya proses konstruksi pemahaman tentang Islam pinggiran. Dapat dilihat pada skema 4.1 dibawah ini:

